

# Unité et diversité des Suds

## Table des matières

<b>1</b>	<b>Qu'est-ce que le Sud ?</b>	<b>2</b>
1.1	Du tiers-monde au Sud . . . . .	2
1.2	Un Sud, des Suds . . . . .	2
1.3	Les Suds : divisions et solidarités . . . . .	2
<b>2</b>	<b>Le défi démographique et urbain</b>	<b>3</b>
2.1	Une population qui a triplé en 50 ans . . . . .	3
2.2	La démographie contre le développement . . . . .	3
2.3	L'explosion urbaine . . . . .	3
<b>3</b>	<b>Le Sud en quête de développement</b>	<b>3</b>
3.1	Les principales stratégies de développement . . . . .	3
3.2	La quête du modèle miracle . . . . .	4
3.3	Des pays très différents . . . . .	4

## Introduction

Jusqu'à la fin de la guerre froide, les pays anciennement colonisés étaient appelés "tiers-monde". Lorsqu'ils accèdent à l'indépendance, ces pays ont de nombreux points communs : retard important de développement, démographie galopante, forte population active agricole, très forte pauvreté...

Les pays du Sud se sont insérés dans la mondialisation avec des succès inégaux.

Le Sud a perdu son unité.

## 1 Qu'est-ce que le Sud ?

### 1.1 Du tiers-monde au Sud

L'expression " tiers-monde" est apparue en 1952 sous la plume du démographe français Alfred Sauvy ; il désigne ainsi l'ensemble des pays pauvres qui en pleine guerre froide forment un ensemble particulier face aux deux blocs.

En 1955, 29 pays d'Afrique et d'Asie se réunissent à Bandung pour affirmer l'identité propre du tiers-monde. Au sein de l'ONU, ils créent en 1964, la CNUCED.

En 1991, l'URSS disparaît ; on ne parle plus de "tiers-monde" mais de "Sud" ; il n'y a plus que 2 mondes : le Nord riche et le Sud pauvre.

### 1.2 Un Sud, des Suds

Dans les années 50 et 60, les pays du sud se ressemblent tous au plan démographique et économique : ils manquent d'infrastructures, souffrent de famines, exportent des matières brutes ou peu transformées.

A partir des années 70, on assiste à un éclatement du Sud. Les Dragons d'Asie se sont développés et font aujourd'hui partie du Nord.

La flambée des prix du pétrole a enrichi les pétromonarchies du Golfe Persique qui ont lancé de grands programmes de développement ( Dubai...).

L'Amérique du Sud et l'Asie de l'Est se sont ouvertes aux échanges et aux capitaux internationaux.

L'Afrique subsaharienne accumule les retards malgré ses richesses naturelles.

### 1.3 Les Suds : divisions et solidarités

Certains pays émergents du Sud connaissent une forte croissance et s'affirment comme des acteurs majeurs de la mondialisation : la Chine, l'Inde, le Brésil, le Mexique investissent eux-mêmes dans des pays pauvres pour accéder aux matières premières. Ils s'unissent à l'OMC pour dénoncer les barrières douanières des pays du Nord ; cependant leurs intérêts sont divergents : le Brésil dénonce la PAC tandis que la Chine veut exporter ses produits manufacturés.

## 2 Le défi démographique et urbain

### 2.1 Une population qui a triplé en 50 ans

Le Sud compte 5,5 milliards d'habitants (contre 1,6 milliard en 1960). Il représente 82 % de l'humanité (contre 67 % en 1960). En 2050, il devrait compter 8 milliards d'habitants. Il y a tous les ans 80 millions d'habitants en plus sur la terre.

La fécondité baisse régulièrement mais le nombre de jeunes et de couples jeunes entraîne une forte croissance de la population.

L'Amérique latine achève sa transition démographique, la Chine a imposé un strict contrôle des naissances ; seule l'Afrique subsaharienne n'a pas maîtrisé la croissance de sa population ( population multipliée par 5).

### 2.2 La démographie contre le développement

Les pays du Sud ont admis très tard que l'explosion démographique nuisait au développement.

Pour que le développement s'amorce, il faut que la croissance économique soit plus forte que la croissance démographique.

La pression démographique réduit à néant les efforts des Etats pour construire des écoles, des logements, des dispensaires...

Elle porte gravement atteinte aux milieux naturels : déforestation, érosion des sols, prélèvements croissants d'eau, pollution des sols, des eaux, de l'air...

### 2.3 L'explosion urbaine

En 1950, 300 millions de citadins vivaient dans les villes du Sud ; ils sont aujourd'hui 2,5 milliards. Tous les ans, 50 millions de ruraux partent vers des villes pas du tout prêtes à les accueillir. Le nombre des mégapoles augmente ; En 2015, il y aura 550 villes millionnaires dans le monde ( dont 430 dans les pays du Sud).

Un milliard de citadins vit dans des bidonvilles ou des taudis. Pourtant la ville est le seul lieu où l'on peut espérer sortir de la pauvreté.

## 3 Le Sud en quête de développement

### 3.1 Les principales stratégies de développement

Les pays du Sud ont choisi 3 voies principales de développement ;

- ⇨ l'industrialisation par substitution aux importations : cette voie est née en Amérique latine dans les années 30. Une production nationale se développe à l'abri de barrières douanières. L'extension du salariat permet la naissance d'un marché intérieur. Mais cette stratégie isole le pays du marché mondial.
- ⇨ La voie des "industries industrialisantes" née en URSS fut testée en Chine, en Inde ou en Algérie. La priorité est donnée aux industries lourdes devenues le moteur du développement. Des pôles industriels sont apparus mais il n'y a eu aucune diversification.

- ⇒ L'industrialisation pour l'exportation : on produit des produits manufacturés pour le marché mondial en exploitant la main d'oeuvre nationale. Cette stratégie initiée par le Japon et reprise par les Dragons prépare à l'intégration dans la mondialisation.

### 3.2 La quête du modèle miracle

Aucune recette n'a donné des résultats probants. Certains pays en ont même essayé plusieurs. Certains d'Asie ont donné la priorité à l'agriculture (Thaïlande) en se lançant dans la "révolution verte".

Dans les années 60 et 70, les pays du Sud ont connu une forte croissance en exportant leurs matières premières agricoles et minérales. Ils s'endettent lourdement auprès des banques du Nord. Mais dans les années 80, on assiste à une hausse du dollar et à un déséquilibre des termes de l'échange. Les PVD sont incapables de payer leurs dettes et le FMI impose de douloureux "Plans d'ajustements structurels".

A partir des années 90, les pays du Sud s'engagent dans la mondialisation.

### 3.3 Des pays très différents

L'entrée dans la mondialisation entraîne une nouvelle hiérarchie.

La Chine, Etat jadis pauvre, devient la puissance dominante du Sud. Elle devient le modèle des pays asiatiques en retard.

En 2009, les BRIC ( Brésil, Russie, Inde, Chine ) ont été invités au G20 de Londres chargé de régler la crise financière.

Si l'Afrique subsaharienne ne décolle toujours pas, l'Amérique du Sud s'est remise des crises de la dette ; le Brésil et l'Argentine attirent les IDE.

Entre 2005 et 2008, de nombreux PVD ont engrangé d'importantes recettes avec la hausse des cours des matières premières. Cependant, la crise financière et économique a fait brutalement replonger les cours.

## Conclusion

En trois décennies, le Sud a éclaté. Certains Etats n'ont pas connu d'amélioration de leur situation. D'autres connaissent des taux de croissance élevés et ont une voix qui compte à l'OMC. Cependant, l'intégration à la mondialisation n'a pas entraîné de progression des droits sociaux et les inégalités sociales ne cessent de se creuser. Les grands pays du Sud se comportent à l'égard des plus pauvres de la même manière que les PDEM si décriés.